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A01. Approbation du rapport du 08/06/2021 

• Le PV est approuvé sans demande d’adaptations 

A02. Belgique : inondations de fin juillet 2021- Impact 

sur les PSH (pour décision) 

a) Questionnaire EDF – Utilisation pour la news BDF 
• Peter explique l’ampleur des dégâts. Il souligne que les personnes, on ne les voit 

plus : elle ne sortent plus… Ce que l’on voit beaucoup, ce sont des entreprises qui 

s’affairent pour réparer 

• OME explique que :  

i. suite aux inondations catastrophiques de fin juillet, André Felix (EDF-

communication) a transmis un petit questionnaire aux conseils nationaux belge 

et allemand.  

ii. le but était de faire remonter les réalités de terrain concernant ces situations 

d’urgence pour les personnes en situation de handicap 

iii. le secrétariat a relayé vers ses organisations membres tout en étant conscient 

que l’urgence pour les personnes concernées était ailleurs 



• PG considère que cela a montré qu’en cas de catastrophe naturelle, les personnes en 

situation de handicap sont dans une situations plus pénibles et sont plus en danger que 

les autres.  

b) Recommandations FFSB & Doof Vlaanderen, témoignage 

ABMM 

• OME explique la teneur générale des réactions reçues : manque de 

préparation, d’organisation, pas de plan d’urgence réel, alerte tardive, 

messages non disponibles sous différente formes pour rencontrer les 

besoins de tous 

• Il a également reçu d’EDS le courrier de l’Aviq concernant l’aide aux PSH et 

la procédure pour qu’elles puissent remplacer le matériel de mobilité 

détruit 

c) Suivi 

• OME explique qu’une news a été diffusée, le 17/08, sur base de l’ensemble 

des éléments disponibles. Ces aspects sont repris pour l’article 11 du 

rapport alternatif UNCRPD 

• Il demande au CA quel suivi il convient de donner à ces informations ? 

• PSch insiste sur le fait que la majorité des médias parlent de problèmes de 

communications numériques, mais dès que la catastrophe est arrivée c’est 

la communication tout court qui s’est coupée. Tout s’est passé en une demi-

heure 
• EDS explique qu’Altéo va récolter des témoignages pour savoir ce que l’on va faire 

à l’avenir. Quand il n’y a plus d’électricité, quid pour les respirateurs, par exemple. 

Il faudrait aussi un cadastre des personnes difficiles à évacuer, incapables de 

quitter leur domicile seules 

• PSch insiste sur la situation des personnes qui vivent seules : cela accroît les 

difficultés d’identification des besoins en cas d’urgence 

• GM fait remarquer que les communes ne disposent pas d’un tel cadastre et que 

cela soulève la question de la vie privée 

• VDE répond que l’on peut contourner le problème en expliquant les besoins plus 

qu’en expliquant la situation médicale. Il ne faut pas identifier le handicap. Il faut 

identifier les besoins. Ainsi, on évite la polémique autour des la vie privée 

• GM en convient et ajoute que cela nécessite une campagne et une information 

continue.  

• VDE considère que les autorités doivent prévoir des procédures utiles. Le BDF peut 

sans doute revenir vers la ministre Lalieux et anticiper les problèmes. Les 

associations représentatives ont-elles été contactées dans le cadre de la 

Commission d’enquête ? 

• GM + EDS répondent qu’elles n’ont pas connaissance que des associations aient 

été contactées 

• GM précise que les doléances des personnes vont seulement arriver car cela a été 

l’urgence 

• EDS confirme que les personnes se débattent avec les problèmes d’assurance. Il 

faudra attendre un an pour avoir une vision claire de la situation… 

• OME souligne que le courrier de la responsable de l’AVIQ que lui avait transmis 

EDS mentionnait quand même l’importance du rôle des associations. Il y a progrès 

dans la prise en compte du rôle des associations 



• VDE suggère d’envoyer un courrier à la Commission d’enquête pour la révision des 

plans d’urgence 

• EDS explique qu’à ce stade, l’AVIQ n’a pas encore pris position pour les 

aménagements de voitures et de lieux de vie (ceux-ci ne peuvent normalement 

faire l’objet d’un financement qu’une fois sur toute la vie), quid si l’assurance 

n’intervient pas ??? 

• GM rappelle que l’Aviq n’intervient que de manière résiduaire, après les 

interventions d’assurance, par exemple. 

• EDS signale également que les personnes assurent leur voiture et pas leurs 

adaptations… Il y aurait eu 40.000 véhicules détruit en RW ! Donc il y a sûrement 

des voitures adaptées dans le nombre 

• PG ajoute qu’il y a aussi le problème fiscal : c’est tous les 3 ans pour l’attestation 

permettant de n’être taxé qu’à hauteur de 6%  

• GM considère que ces aspects sont à reprendre dans une interpellation  

• EDS demande si le fond des calamité est fédéral ou régional ? 

• GM répond que l’adresse du fond des calamité est à Jambes. C’est donc régional. 

• VDE conclut qu’il faut rassembler les questions avant d’aller vers la ministre Lalieux 

ou vers les régions. Le bureau du CSNPH la rencontre le 4 octobre 

• GM demande d’agender ce point régulièrement en PF conseils et BDF 

A03. SDGs – Vidéos (pour information et discussion) 

a) Mise en ligne des cartoons 

• OME explique  

i. que les cartoons sont prêts à être mis en ligne sur le site du BDF 

ii. que les organisation membres ou toute autre personne pourront soit les 

télécharger sur leur propre site Internet, soit y placer un lien renvoyant 

au site du BDF 

iii. la mise en ligne sera graduelle : un cartoon par semaine à partir du 5/10 

pour ne pas multiplier les messages : à chaque fois le message sera 

« SDG et handicap » + un aspect, tel que pauvreté, santé, etc. 

b) Courrier aux organisations membres du BDF 

• OME explique que le courrier a été transmis aux organisations membres. Il 

y a eu un nombre de réactions limitées. Un « rappel » est nécessaire. Il 

espère pouvoir l’envoyer fin de semaine. Il intègrera la participation BDF au 

SDG forum 

• GM demande qu’il y ait aussi un contact avec les responsables 

communications des associations membres du BDF 

• VDE répond que le secrétariat n’en a pas la capacité 

c) Fiches explicatives 

• OME explique  

i. qu’il avait transmis au CA un projet de fiche explicative globale, couvrant 

le contenu de chaque cartoon.  



ii. Il faut maintenant en faire 7 fiches séparées avec, à chaque fois, 

l’explication générale « SDG et handicap », ce qui est spécifique pour le 

cartoon de la semaine et quelques « demandes » clé (3 ou 4 

recommandations relatives à l’emploi, par exemple). Chaque cartoon 

doit pouvoir être utilisé indépendamment des autres. 

iii. Il faut aussi prévoir la version FALC de chacune des fiches 

d) Contacts RTBF & VRT : Décision 

• Malheureusement, nous n’avons rien pu obtenir au niveau RTBF et VRT. 

Renaud Tokert a été relancé par email la semaine passée : impossible de le 

joindre par téléphone. Le téléphone de son secrétariat sonne indéfiniment 

depuis fin juin… 

• Contact a été pris avec la BRF, ils ont demandé à voir les vidéos. Elles leurs 

ont été envoyées. Pas de retour à cette date. 

e) Contacts «média de proximité » : décision 

• La Fédération des média de proximité de W-Bxl a proposé de diffuser 

gratuitement les vidéos sur certaines chaînes de télévisions 

communautaire quand ils ont « un trou à boucher » entre deux 

programmes. Ce ne serait pas systématique mais ce serait déjà très bien… 

Répondre à leurs exigences techniques a été très compliqué ! Maintenant, 

leur technicien est revenu de vacances la semaine passée, il va travailler 

pour préparer nos vidéos pour passage à l’antenne.  

• Région flamande, le CA a pu suivre les propositions successives : diffusion 

des vidéos en tant que « spots publicitaire » + 4 diffusions d’un panel de 

discussion. Finalement, il a été décidé de décliner l’offre. Cela a été fait en 

essayant de garder le contact pour l’avenir 

• Remarque, dans les contacts avec les média TV, le fait que les vidéos 

utilisent différents niveaux de communication était l’élément qui les 

intéressait le plus … On peut se demander si ils ne considèrent pas que 

diffuser un tel contenu les aiderait à remplir leurs quotas ???  

• GM insiste pour que le secrétariat ne prenne pas mal notre décisions 

négatives. Il n’empêche que nous ne pouvons pas avancer en dehors de 

l’AG. L’outil est intéressant mais n’est pas notre première priorité. Mais il y 

a des risques à avancer : d’autres pourraient demander que le BDF 

intervienne pour d’autres dossiers et nous serions alors en difficulté vu 

l’existence d’un précédent. 

• VDE comprend bien, mais la question de savoir quelles dépenses 

dépendent de l’AG ou du CA est à remettre à l’OJ d’une prochaine réunion. 

  



A04. SDG  

a) CFDD - Groupes de travail : Suivi par Mélanie De Schepper 

• OME explique que :  

i. Mélanie est en congé. Elle n’est pas disponible pour le CA d’octobre, 

mais a bloqué la date du CA de novembre. Elle fera une présentation de 

ce qu’elle a fait pour le BDF au CFDD 

ii. La note qu’elle a envoyée donne déjà une bonne idée. Il lui a demandé 

d’ajouter deux lignes précisant le cadre et l’objectif de chaque GT. 

iii. Des GT qu’elle a suivi jusque maintenant, elle n’en suivra plus que 2 :  

Cop26 et étude « énergie-climat ». D’autres s’ajouteront sans doute… 

iv. Elle est en bonne entente avec Ouiam Messaoudi concernant le temps 

qu’elle investit dans le suivi CFDD. Donc pas de problème. OME avait 

peur qu’elle n’en fasse trop. 

v. L’intérêt est que le handicap est désormais visibilisé au CFDD. Faire 

passer le message « handicap » par différents canaux est un plus. 

• EDS souligne qu’il est intéressant de la rencontrer aussi pour avoir son ressenti 

b) IFDD – SDG Forum 2021-10-05 : Invitation 

• OME explique que le BDF a été repris pour animer un carrefour d’une heure 

quart lors du SDG Forum. La proposition d’animation est : 

i. Introduction générale (3 minutes) 

ii. Visionnage de la première vidéo (1 minute 30) 

iii. Discussion avec la salle (7 minutes) 

iv. Présentation de 3 recommandations ou revendications (1 minute 30) 

v. Visionnage de la seconde vidéo  

vi. GM sera présente. Aucun autre membre du CA ne pourra se libérer. Il 

est important d’avoir un « expert » du côté néerlandophone. OME 

assurera tout le côté technique et l’animation.  

vii. Conclusion ??? 

• Il explique que les spécificités techniques pour l’atelier du BDF sont : + 6 

espaces d'ateliers plus grands (capacité entre 50 et 150 participants) qui sont 

équipés de : 

c) 1 * podium 3x2m 
d) 1 * screen 75'' 
e) 2 * loudspeakers 
f) 1 * microphone 
g) structure + « sound keeper fabric » 

• Le CA marque son accord pour qu’un appel soit lancé vers le CSNPH et l’AG BDF 

pour identifier une personne-ressource néerlandophone 



A05. European Disability Card (EDC)  

a) EDC Présidence Slovène & EDF : Webinaire 2021-09-16 (PG, 

GM, OME) 

• OME explique que l’EDF et la Présidence Slovène organisent un Webinaire 

EDC 

• Il servira de base pour arrêter la position EDF pour le futur de l’EDC ! 

• PG, GM et OME sont inscrits pour le BDF 

b) EDC & Douane aux aéroports – Exemple de l’Italie : Info du 

GAMP 

• OME explique que le GAMP a publié une information dans laquelle était 

spécifié que l’EDC est utilisée dans les aéroports italiens pour donner la 

priorité dans les files de contrôle douaniers aux porteurs de l’EDC. 

• Est-ce une bonne pratique ? 

• OME souligne que l’approche peut être intéressante car elle relève du 

domaine touritisque. 

c) EDC Présidence slovène Conférence EDC 2021-11-20 – PG 

intervenant pour EDF 

• OME explique que  

i. La présidence slovène organise une conférence EDC 

ii. PG a été invité à y prendre la parole au nom de l’EDF. Il reste la 

personne de référence pour l’EDC. 

iii. Un canevas de présentation a été envoyé avec accord de Marie 

Denninghaus (EDF) 

iv. Le texte définitif sera rédigé suite au webinaire EDF du 

16/09/2021 

d) EDC Belgique : Point de la situation – Bureau CSNPH d’octobre 

– Sandra Kalala Tshenda 

• OME passe la parole à Khadija qui a assisté à la rencontre CSNPH – Sandra 

Kalala Tshenda. 

• VDE insiste sur l’idée de revoir théoriquement le trajet de l’EDC. Dans les 

faits c’est la phase communication uniquement. Le volet gouvernance de la 

carte c’est Excel Han qui est compétent, mail envoyé aux responsables. 

• VDE précise que c’est un des projet du programme « Excellent » de la DG 

PH. La révision du processus est en cours. Pour le moment, c’est 

uniquement axé sur la révision de la communication. Il y a beaucoup de 

personnes qui ont la carte. Il faut travailler à l’élargissement 

• GM demande comment cela a été reçu 

• VDE explique que ce ne sont pas les même personnes qui gèrent la carte et 

les communicateurs, donc ils doivent transférer la demande 

• EDS insiste sur le fait qu’il faut absolument qu’ils travaillent sur les 

prestataires et à l’inverse,… faire de la pub sur un produit vide ne peut pas 

donner de résultats ! 



A06. European Accessibility Act (EAA) 

a) EDF - Peer Support meeting 2 (21/06/2021) – Contribution 

BDF par email. 

• OME explique qu’il avait prévu d’y assister, mais que la date a été avancée 

vu la présence d’Ima Potentia Porrero !!! Donc, il a envoyé quelques 

réflexions du BDF expliquant la quasi impossibilité de « participer » au 

processus 

b) EDF – EAA & Standardisation : Projet de position EDF 

• OME explique que la CE a mis en place un processus EAA et 

standardisation. EDF a produit une note de position et demandé un feed-

back à ses membres, mais les délais étaient trop court pour que le 

secrétariat puisse y travailler… 

• Khadija précise que s’impliquer dans les processus de standardisation est 

très lourd techniquement et financièrement.  

• VDE demande si ce ne serait plutôt un rôle pour CAWAB et Inter ??? Il 

faudrait peut-être les interroger à ce propos 

A07. Participation aux processus de décision  

a) CSNPH - Note de position sur la participation des PSH aux 

processus de décision. 

• OME explique que la note de position du CSNPH a été publiée. Le BDF doit-

il se positionner à ce propos ??? 

• VDE rappelle que pour la désinstitutionalisation, la note avait été 

présentée en AG 

• GM considère qu’il est important que le BDF se positionne. 

• EDS souligne que c’est un travail de qualité. Il faut prendre le temps de 

présenter la note en AG et terminer en demandant si le BDF l’endosse. Il y 

aura peut-être des évolutions au niveau des régions 

• OME alors on garde ce sujet pour l’AG 2022. L’ordre du jour de l’AG serait 

axé sur la participation et avoir un panel : avoir des retours, des 

intervenants 

b) IDA – Enquête mondiale sur la participation aux processus de 

décision PSH. 

• OME explique  

i. qu’IDA a lancé une enquête au niveau mondial avec demande qu’un 

maximum de PSH y répondent. 

ii. que l’enquête existe en ligne notamment en français, allemand et 

anglais, mais pas en néerlandais. 

iii. que le secrétariat en a commandé la traduction. Le néerlandais ne 

sera pas « en ligne », mais les personnes qui le souhaitent pourront 

se référer au PDF en néerlandais pour savoir que répondre. 



iv. L’enquête sera mise sur le site début de semaine prochaine avec le 

15 octobre comme date butoir, soit +/- 3 semaines. 

• Le CA marque son accord 

A08. UNCRPD  

a) COSP – Panel « Independent living » : Compte-rendu EDS 

b) Comité des droits des PSH : Candidature de Sif Holst (Dk) 

• OME explique qu’un e-mail a été envoyé au conseil national danois. Il 

faudra envoyer un courrier à la Ministre des affaires étrangères afin de 

soutenir la candidature de Sif Holst lors de la prochaine COSP. 

c) ERA & EDF - Conférence UNCRPD : « Independent Living »  

- 17-19/11/2021 

• OME explique que ERA et EDF organisent une conférence sur 

« Independent living ». Ce thème sera abordé de manière plus large que de 

coutume. Il propose de transmettre l’information à l’ensemble de l’AG en 

précisant que le BDF n’intervient pas dans le prix d’inscription (315€). Il 

précise que l’EDF pourrait intervenir dans les frais d’inscription d’une 

personne par pays, mais que l’information n’a pas été diffusée…  

• GM fait remarquer que cela pourrait intéresser le secrétariat 

• EDS souligne que c’est le thème qui va revenir le plus souvent. Il est 

important d’être mieux armés 

A09. CE – Stratégie EU sur les droits de l’enfant - Note 

de position communes EDF+ONG : Demande BDF  

• OME explique que l’EDF a cosigné une déclaration commune avec plusieurs 

ONG. C’est une bonne chose, mais le secrétariat a demandé à Haydn de 

continuer à défendre une position « EDF » spécifique, car la « position 

commune ne parle presque pas de la situation des ESH. 

A10. Droits de l’homme – Flandre : Note conceptuelle sur 

l’architecture de base d’un Institut flamand des droits de 

l’homme  

• OME explique que la Flandre avance sur la création d’un Institut flamand 

des droits de l’homme. Il demande ce que le BDF doit en penser ? 

• EDS demande si l’on doit prendre position là-dessus ? Demain comment 

Unia va-t-il fonctionner ? 

• GM : c’est un fait . On peut en penser ce qu’on veut, mais cela ne change 

rien. Ce sera au CA d’UNIA de se positionner. UNIA essaye de travailler en 

bonne intelligence avec le ministre flamand de l’égalité des chances. 

Somers est positif, mais il y a une décision antérieure du gouvernement 

flamand.  

• VDE considère que c’est un combat d’arrière garde 



A11. Jeux paralympiques – Pour l’équité des primes des 

médailles  

• OME explique  

o Que les médaillés paralympiques reçoivent une prime de médaille 3 fois 

moindre que les athlètes olympiques 

o qu’il a rédigé un projet à l’attention de Bart Somers et un projet à 

l’intention des ministres compétents des autre niveaux de pouvoir. 

L’objectif est de faire pression sur les comités paralympique et 

olympique 

• Il demande s’il faut un courrier spécifique à l’intention des deux comités ?  

• EDS : la différence est révoltante. Ciblons les ministres dans un premier 

temps.  

• VDE précise que la décision se pose au niveau des pays, pas des comités 

• OME fait remarquer que c’est la même CIM 

• PSch : fournira la traduction en allemand 

B01. Belgique : Plan d’action fédéral handicap – Conseil 

des ministres 16/07/2021 (pour info) 

• VDE considère que c’est à discuter après la plénière donc en CA d’octobre : 

150 mesures 

• PSch demande d’avoir la traduction en allemand : ici c’est important 

B02. Belgique : Plan fédéral Mainstreaming du genre 

2021-2024  

•  

B03. ONU – EPU : Session de préparation au 4è cycle – 

KBH 

• KBH explique que l’examen de la Belgique est prévu en mai 2026 rapport 

alternatif en 2025. Elle fera le point au CA d’octobre 

B04. Mobilité : Toyota Motor Europe – Enquête – Vers 

Cawab & Inter  

•  

B05. VFG – Formation de l’image de la personne 

handicapées : Journée d’inspiration  

•  



B06. Plateforme des conseils : prochaine réunion – 

1/10/2021   

•  

B07. Noozo – Accessibilité sites Internet secteur public 

Directive EU 2016/2102 : Avis Noozo   

•  

B08. Allocations PSH - Dignité, sécurité et équité – Etude 

Université de Kent : recherche de partenaires  

• Uniquement en anglais donc compliqué à transmettre aux membres. 

B09. Belgique – Article 22ter de la constitution : 

quelle(s) plus-value(s) pour les PSH ? - Conférence 

Hachez & Vrielink  

• VDE : invitation à l’ag BDF, Unia, plateforme des conseils 

Divers 

• PSch sera absent le 12/10/2021 


